



ÉDITOS & ANALYSES

CHRONIQUE

L'Europe doit se tourner vers l'Oural pour tracer son avenir

Chronique. Alors que la Grande-Bretagne de Boris Johnson nous tourne le dos pour s'aligner sur l'agenda américain, c'est vers l'Est que l'Europe doit orienter ses initiatives stratégiques. Le défi : entamer un vrai rapprochement avec la Russie dans le domaine de l'énergie, de la technologie, voire de l'armement. A condition de ne pas faire preuve de naïveté.

Éditos & Analyses



Sommaire



En direct



Le Journal



Newsletters





« L'Europe, de l'Atlantique à l'Oural. » Après les succès éclatants de sa diplomatie lors du sommet du G7 à Biarritz, Emmanuel Macron va-t-il mettre en oeuvre la vision du général de Gaulle pour L'Europe, cinquante ans après sa mort ? L'Europe, cet immense territoire de 720 millions d'habitants, allant de Brest jusqu'aux montagnes de l'Oural, partageant depuis des siècles une communauté de destins souvent contrariés par les guerres et les rivalités internes.

Or aujourd'hui, ce ne sont pas les rivalités internes qui menacent la grande Europe, mais bien les deux puissances dévorantes du XXIe siècle : à l'est, la Chine de Xi Jinping, ses **routes de la soie** et sa capacité infinie à acheter terres, ports, ressources naturelles ; à l'ouest, les Etats-Unis de Donald Trump, et leur impérialisme numérique, juridique, monétaire et militaire éprouvé. Un drôle d'allié, qui ne cesse d'insulter ou de faire chanter ses partenaires.

La vocation de l'Europe est-elle de se laisser dominer par les Etats-Unis aujourd'hui, et piller par la Chine demain, ou bien de choisir une troisième voie : celle de l'autonomie stratégique ?

Partenaires stratégiques

Alors que la **Grande-Bretagne de Boris Johnson** nous tourne le dos pour s'aligner sur l'agenda américain, c'est vers l'est que nous devons désormais orienter nos initiatives stratégiques. L'Union européenne va perdre la Grande-Bretagne, ses 66 millions d'habitants, son PIB de 2,8 trillions de dollars, son budget militaire de 50 milliards de dollars, ses 215 têtes nucléaires ? La belle affaire. En faisant de l'Ukraine, de la Biélorussie, de la Géorgie, du Kazakhstan et de la Russie des partenaires stratégiques privilégiés, l'Europe continentale pourrait « gagner » 270 millions d'habitants supplémentaires générant un PIB de 2,4 trillions de dollars, possédant des ressources naturelles et énergétiques en abondance. Et 6.500 têtes nucléaires pour la seule Russie.

Comment réussir un tel rapprochement avec un Etat dont les mauvaises manières et la dangerosité sont constamment éprouvées ? Entre les thés au polonium en plein centre de Londres, les robinets de fake news sur les réseaux sociaux, la mise en oeuvre de la doctrine Guerasimov pour saper les démocraties occidentales, la guerre hybride en Ukraine, le financement de quasiment tous les partis



Les conditions d'un New Deal



américaine pour le leadership mondial au XXIe siècle ; des démographies vieillissantes et donc des économies en croissance structurellement faibles.

A l'instar de la Communauté européenne qui s'est construite d'abord autour du charbon et de l'acier, le rapprochement entre la Russie et l'Europe pourrait démarrer par la mutualisation de ressources et de compétences clefs. Les énergies fossiles et nucléaires (le charbon allemand, le nucléaire français, le gaz russe) sont un premier domaine à explorer. Le numérique, où l'Europe se laisse quotidiennement piller et vassaliser par les infrastructures et plates-formes américaines aujourd'hui, demain chinoises, sera un autre chantier prioritaire. On souligne que la Russie possède un moteur de recherche efficace et indépendant (Yandex), mais qu'il lui manque un écosystème à la française d'entrepreneurs du numérique, d'écoles 42, de Station F, capables de générer de l'emploi et de la richesse. Les seuls hacking, bots, trolls et fake news les veilles d'élections en Europe n'aideront pas durablement ce grand pays, le plus vaste de la Terre, à sortir ses habitants de leur pauvreté (PIB par habitant équivalent à celui du Venezuela ou de Cuba).

Militairement, tout peut être envisagé : des exercices communs, et une remise en cause de la présence incongrue de la France dans l'Otan. Diplomatiquement, les erreurs funestes de la diplomatie sarkozyste (courir derrière l'Amérique au moment où elle faisait son pivot vers l'Asie ; détruire l'Etat libyen pour favoriser la dispersion de son arsenal en Afrique, et les vagues migratoires) pourront être corrigées là où nos intérêts sont communs : en Afrique (Libye), au Levant (Syrie) et au Proche-Orient (Iran).

Univers des possibles

G7 : Macron en chef d'orchestre pour aplanir les tensions internationales

A Brégançon, Macron et Poutine prônent la détente entre l'Europe et la Russie

[Sommaire](#)[En direct](#)[Le Journal](#)[Newsletters](#)

engagements : 2) convaincre les pays scandinaves et d'Europe de l'Est du bien-fondé de ce



l'Europe. La partie d'échecs entamée à Brégançon par le président Macron ne fait que commencer.

Edouard Tétreau

ANALYSE

Les chroniqueurs des « Echos » jugent « Capital et idéologie », de Thomas Piketty

Après le succès de son précédent livre, « Le capital au XXI^e siècle », le nouvel ouvrage de Thomas Piketty, « Capital et idéologie », propose des solutions radicales pour mettre au pas le capitalisme. Les chroniqueurs des « Echos » l'ont lu. Leur verdict est sévère.

[Lire la suite](#)

Les Echos



Sommaire



En direct



Le Journal



Newsletters



CAC 40 5659.08 +0.68%

DOW JONES 27094.79 -0.19%

NASDAQ 8182.88 +0.07%

NIKKEI 225 22044.45 +0.38%



Les Echos



À la une

Idées

Économie

Politique

Monde

Tech-Médias

Entreprises

Bourse

Fin



Sommaire



En direct



Le Journal



Newsletters

